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10 月 10 日，交通运输部对外发布了
《网络预约出租车经营服务管理暂行办
法》草案，开始正式向社会公开征求意
见。如不发生意外，我国将成为世界上
首个正式承认专车合法化的国家，从这
个 意 义 上 说 ，交 通 部 的 立 法 占 尽 互 联
网＋的先机，至少解决了专车“洗白”的
性质问题。

然而，草案对专车合法化的肯定是附
带苛刻条件的。草案第一章明确了专车
未来的各位“婆婆”。专车监管部门不仅
包括县级以上的道路交通管理部门和出
租车管理机构，而且还包括发改委、人民
银行、公安、价格部门、商务、工商、网信和
税务在内的十几个政府部门。对于出生
于互联网＋土壤的专车来说，还没等过
门，十几个“婆婆”正在摩拳擦掌等着教训
这个小媳妇。

对专车设立行政许可源自 2004 年国
务院下发的暂时保留行政许可的明细，其
实，这个榜单并没有对专车的具体规定，
只不过交通部将专车定性为出租车，而出
租车则属于榜单第 112 项许可范围之内。
从简政放权政府改革方向看，行政许可应
该是越来越少，按照《行政许可法》相关规
定，如果能够交给市场决定的，则不宜再

设立额外许可。专车本身就源自城市出
行市场，是基于互联网＋分享经济模式的
应用，属于典型的市场调控范围。政府部
门不宜将已经充分市场化的专车，再“拉
回到”出租车时代。再说，交通部作为立
法者，是否有权对2004年国务院做的许可
明细进行扩张性解释？是否有权以规章
的形式设立多个依靠市场规律就能够解
决的许可？

当然，我国城市发展水平尚不平均，
很多三四线城市尚未完全普及移动客户
端，市民出行也不存在较大的压力。在面
对参差不齐的城市出行矛盾时，草案作为
全国通用的行政规章，很难全面考虑到几
百个城市特有的交通状况，也就不宜做出

“一刀切”的规定。
草案第三章规定了专车车辆和司机

的行政许可，将《道路运输证》和《从业资
格证》分别作为管车和管人的两大约束。
如果专车司机都是全职司机，专车都是运
营车的话，那么，互联网＋专车的经济模
式也就不再是“分享经济”，运营的职务行
为何谈“分享”之有？

也许草案的初衷是以劳动就业和保
护司机权利为出发点。不过，从专车市场
实践来看，不少的专车司机是偶尔拉活贴

补家用，其本身都有本职工作，草案的强
制性“一刀切”，不仅不会保护司机权益，
反倒是以“劳动合同”为名剥夺了他们《宪
法》所规定的劳动权。当然，不排除各城
市情况不同，可能存在有想成为全职专车
司机的人，但立法也不能保护了少数人利
益，反而侵害了大多数司机的合法劳动权
利。

草案第四章对专车经营行为做出的
限制，则属于典型的行政干预市场的性
质。草案第21条规定，专车在其服务所在
地“不应具有市场支配地位”。众所周知，
任何商业发展目的都是做大做强，如果市
场足够开放和自由，越是民众满意度高的
企业，市场份额也就越大。在草案之前，
还从未听说过有任何一条立法事先规定
好市场份额。我国《反垄断法》和《反不正
当竞争法》也仅约束“滥用市场支配地位”
的行为，而不是约束占有市场支配地位多
少的事实。草案预先画好市场“地盘”的
规定令人疑惑。换个角度，如果结合之前
个别地方政府打算自己开发经营专车平
台的新闻来看，草案的规定或许并非偶
然。若真是如此，这条规定就变成与民争
利的“利器”，与服务型政府的改革初衷则
大相径庭。

专车管理不宜全国“一刀切”

10月10日中午，安徽省芜湖市镜湖区
杨家巷一家私人小餐馆发生液化气罐爆
炸，瞬间引发大火。目前事故造成17人死
亡，其中14人是学生。

最新调查表明，发生事故的餐馆开张
不到两个月，并没有取得营业执照；店面
只有30平方米左右，平时餐厨设施都摆在
门面外，进出都很困难；就在不久前，这家
餐馆已经发生过火灾。

闹市区一家小餐馆起火，就造成17人
死亡的严重后果，且遇难者大部分是花季
的学生，足够刺痛人心。除了对不幸逝去
的生命感到痛心惋惜，人们也会反思：我
们身边究竟还隐藏着多少这样的安全隐
患？除了靠个人自觉，那些专门守护我们
安全的部门哪去了？

任何重大事故都是有前兆的，每次惨

剧发生后，我们经常用海恩法则来寻找原
因，力图消除隐患。但这起事故的隐患如
此明显，几乎就摆在眼皮底下，不用懂什
么法则定律就可以发现，却没有被及时纠
正排除，直至酿成重大事故。究竟谁该为
此负责？

无照经营的商户首先难辞其咎。从
事餐饮经营，却毫无安全意识和安全常
识，是拿自己和顾客的生命不当回事，也
给公共安全造成巨大隐患。这可能是无
知者无畏，也可能是为节省成本心存侥
幸，总之心中缺少安全这根弦，才酿成大
祸。而在事故发生后，现场处置不当、民
众缺乏逃生常识，也是造成重大伤亡的原
因。

不过，如此重大事故的代价，是一对
刚进城经商的经营户承担不起的。无照

也不应无监管，小餐馆开在芜湖当地著名
的小吃街，应该是安全监管力量最集中的
区域，无论如何不该成为监管盲区。

公众的疑问是，出事餐馆无照经营近
两个月，工商、卫生等执法部门为何没有
发现？厨具食材都摆放在门外，明察秋毫
的城管人员为何没有制止？小吃街人流
密集、街道拥挤，存在极大的火灾隐患，安
监、消防等公共安全部门为何没有进行有
效治理？可怕的不仅是爆炸事故的惨烈，
更是公共部门的不作为和乱作为。

每当重大事故过后，紧接着的往往是
停业整顿、隐患排查，但与此相比，日常的
安全监管和安全教育显得更加重要。而
在接下来的调查处理过程中，不能仅把责
任推到无证经营的店主身上，对监管部门
的追责也必不可少。

芜湖餐馆爆炸最可怕的是监管失守

摘要┃如果青蒿素在拯救全球数百万计
的人的生命的同时，即便不让科学家富起来，也
能让其过上体面的生活，如通过专利机制，如
此，也会鼓励更多的人从事科研事业。

屠呦呦获得今年诺贝尔生理学或医学奖
的得主后在接受媒体采访时，道出的是科研的
艰辛和困难，这能否激励更多的学子、年轻人和
更多的人在未来从事科研职业，从而改变年轻
人的择业和人生志向呢？

谈到诺贝尔奖金，屠呦呦和先生李廷钊开
玩笑地说，“这点奖金还不够买北京的半个客厅
吧？！太少了啊！”今年诺贝尔生理学或医学奖
奖金共 800万瑞典克朗(约合 92万美元)，屠呦
呦将获得奖金的一半，另外两名科学家爱尔兰
的威廉·坎贝尔和日本的大村智共享奖金的另
一半。

屠呦呦单独获得的46万美元按目前与人
民币兑换汇率16.3559计算，应为292.3714万
元人民币，买一套好地段的北京房子的半个客
厅可能不够或勉勉强强。所以，如果为了获奖
和生存而从事科研是难以立足的。这也从另
一个角度表明，首先要解决科研人员的生存问
题才有可能让科研出成果和成绩。而且，即便
这样，人们在选择科研工作时，也可能会面临急
流勇退还是逆水行舟的选择。

屠呦呦和整个青蒿素研究团队的研究人
员的经历也表明，科研在某些时候的确是要下
地狱的。屠呦呦等人试验的北京的青蒿质量
非常不好，只有自身尝试用叶子和梗来验证有
无青蒿素。此外，在做完动物试验后发现青蒿
素有100%的抗御疟原虫的效果后，再在自己身
上试验药物的毒性……如此，屠呦呦的肝脏受
到损坏，同事们也得了很多病。

这种情况与2005年诺贝尔生理学或医学
奖得主之一，澳大利亚的马歇尔相似，为了验证
幽门螺杆菌致病的假说，马歇尔吞服了大量的
幽门螺杆菌培养液，两周后发现了胃痛、呕吐、
进食困难、头晕冒冷汗、口臭等症状。胃镜检查
发现，马歇尔的胃黏膜上长满了细长条的、弯弯
曲曲的细菌，这正是幽门螺杆菌，证明幽门螺杆
菌会导致胃溃疡，并因此后来获得诺贝尔奖。

诺贝尔奖奖励的是那些在科学上有献身
精神的人和能吃苦耐劳的人，如果不能吃苦和
献身，显然不适宜于做科研。

当然，最重要的是，既然从事科研工作不
是为了获得诺贝尔奖，而且实话实说，千千万万
从事科研的人没有几个能有运气获得诺贝尔
奖，以今年的诺贝尔奖为例，中国曾有60多个
单位的500名科研人员，同心协力，寻找新的抗
疟疾的药物——青蒿素，但只有屠呦呦一人获
奖，因此从事科研就是默默无闻，或者是终身坐
冷板凳，就像西西弗斯，终生都在进行单调而艰
难的工作。

如果没有这样的坚持和认知，就不可能也
无法从事科研工作。

从事科研的种种困难从屠呦呦的获奖体
现出来，也难怪今天的年轻学子有很多并不愿
意从事科研工作。最近，国内首次针对高中生
群体的科学主题调研——“女科学家萌芽计划
全国高中生认知调研”公布了结果，对北京、上
海、广州等20个城市采样调查1200名学生的结
果显示，仅有45%的高中生表示愿意成为科学
家，而对从事科学事业持有强烈意愿的比例则
低至27%。同时，女生有意愿从事科学工作的
比例仅为38%，男生则略微过半。

为何学生表现出对科学的热情高而对成
为科学家和从事科研的意愿低？学生的一些
回答提供了部分答案。他们认为，科学研究需
要耗费大量时间和精力、单调而又辛苦；科学家
是一种特殊的职业，只有少数人会选择，和自己
的关系不大；女科学家是科学领域的少数群体，
不仅是一种特殊的职业，更不如男性有优势；女
科学家所享有的社会地位不够高，她们的付出
与所受到的社会关注并不完全对等。

这些回答已经说明，屠呦呦获得诺贝尔奖
可能并不会激励更多的人从事科研工作。也
可能正因为如此，诺贝尔奖本身的意义才尤为
重要，奖金不足以让科学家过上体面的生活，更
不可能让其成为富翁，但奖励是一种高山仰止，
景行行止，虽不能至，然心向往之的激励文化，
甚至是一种机制，希望有更多的人从事和献身
于科研工作。

屠呦呦说：“与获奖相比，我一直感到欣慰
的是在传统中医药启发下发现的青蒿素已拯
救了全球数以百万计疟疾病人的生命。”

如果青蒿素在拯救全球数百万计的人的
生命的同时，即便不让科学家富起来，也能让其
过上体面的生活，如通过专利机制，如此，也会
鼓励更多的人从事科研事业。

要让“屠呦呦们”
过上体面的生活

今年7月份以来，民政部、公安部等多个部委接连下发通知，专门整治各领域滥开证明现象，明确规定了一些不再开具的证
明。“新华视点”记者近日调查发现，在一些地方，不少机构对证明材料的需求并未减少，上了禁开清单的证明依然不得不开。

新华社发 蒋跃新 作

“尴尬境地”

摘要┃在面对参差不齐的城市出行矛盾时，草案作为全国通用的行政规章，很难全面考虑到几百个城市特有的
交通状况，也就不宜做出“一刀切”的规定。

摘要┃无照也不应无监管，小餐馆开在芜湖当地著名的小吃街，应该是安全监管力量最集中的区域，无论如
何不该成为监管盲区。
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